## INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONÓMICAS CONSEJO INTERNO

- ACTA DE CONSEJO INTERNO-

Acta Núm. 46/2019 de la sesión ordinaria del 15 de febrero de 2019 realizada a las 9:30 hrs., en la sala "Mtro. Fernando Carmona de la Peña"

Presidente: Armando Sánchez Vargas

Secretaria: Isalia Nava Bolaños

## **Consejeros Propietarios:**

María Josefina Morales Ramírez Raúl Guillermo Ornelas Bernal Violeta Mireya Rodríguez del Villar Gunnar Eyal Wolf Iszaevich Dora Rosalía Rosales Sánchez

## **Consejeros Suplentes:**

Israel Daniel Inclán Solís Miguel Ángel Alamillo Hernández

Consejero Representante ante Consejo Universitario: Felipe Torres Torres

## PUNTO ÚNICO: PROPUESTA DE CANDIDATA A INVESTIGADOR EMÉRITO

El Consejo Interno del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, apoya la candidatura de la Dra. Alicia Adelaida Girón González, Investigadora Titular "C" de nuestro Instituto, para que le sea otorgado el rango de Investigadora Emérita de nuestra Universidad, presentado por un grupo de académicos de nuestra Universidad.

La doctora Alicia Adelaida Girón González, licenciada en Economía con maestría y doctorado en Estudios Latinoamericanos, miembro del SNI a partir de 1989, nivel III desde 2010 y PRIDE "D" desde 1996. Directora de nuestro Instituto durante el periodo 1994-2002 y directora de la Revista *Problemas del Desarrollo. Revista Latinoamericana de Economía* durante 2010-2018. A partir de mayo de 2017 y hasta 2021 fue nombrada por el Rector Enrique Graue Wiechers coordinadora del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África (PUEAA), antes Seminario Universitario de Estudios sobre Asia, del cual también fue coordinadora (2014-2017). Miembro del Patronato de la Universidad Autónoma Metropolitana (2015) y del Alto Panel de Naciones Unidas para el Empoderamiento Económico de las Mujeres, nombrada por el ex secretario general Ban Ki-moon (2016-2017).

Entre sus principales líneas de investigación, en las que ha sido pionera y realizado importantes y reconocidas contribuciones desde la economía política destacan economía financiera y economía feminista por más de treinta años. El estudio de las crisis económicas desde una perspectiva crítica y heterodoxa; y la economía de género, con énfasis en su relación con los circuitos financieros a nivel microeconómico, mesoeconómico y macroeconómico han sido sus dos líneas de investigación predominantes a lo largo de su obra. A su vez ha contribuido a los estudios sobre la interrelación de las crisis económicas con los circuitos financieros en un mundo globalizado, aportando al conocimiento avances profundos de los sistemas financieros y crisis económicas en América Latina, China, Japón, y el continente africano.

\*\* A STATE OF THE STATE OF THE

1



El reconocimiento nacional e internacional a sus aportes la llevó a ser miembro distinguido de múltiples organizaciones nacionales e internacionales, entre las que sobresalen su nombramiento como Presidenta (2015-2016) y Vicepresidenta (2004-2006) por votación internacional de la International Association for Feminist Economics (IAFFE). Ha sido miembro del Consejo Directivo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) 2003-2006, presidió la North American Economics and Finance Association perteneciente a la Allied Social Sciences Association (1998), miembro de la International Trade and Finance Association (1988), Society of Intercommunication of New Ideas (ISINI) (1999), Economic for Peace and Security y Academia Mexicana de Ciencias (2001). Miembro activo de la Federación Mexicana de Universitarias (FEMU), desde 1996. Se destaca su valiosa colaboración como miembro de comités editoriales en más de quince revistas nacionales e internacionales como Feminist Economics, Review of Keynesian Economics, Journal of Postkeneynesians, entre otras.

Premio Universidad Nacional de Investigación en Ciencias Económico-Administrativas 2010. Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz (2005). Miembro de número a la Academia Mexicana de Economía Política, 1988. Reconocimiento *James Street* otorgado por la Association for Evolutionary Economics (AFEE) y Allied Social Science Associations (ASSA), 2015. Desde su formación en el posgrado tuvo el reconocimiento por el mejor promedio de la Medalla Gabino Barreda en maestría y doctorado.

Responsable directa de doce proyectos de investigación de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la UNAM. Coordinadora del Grupo de Trabajo "Género, Globalización y Desarrollo" de CLACSO que reunió a varias investigadoras de Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Ecuador, Venezuela y México (2007-2009), y de un proyecto de investigación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) 2010-2012. Cabe destacar que en 2001 inició la revista electrónica Ola Financiera que recoge diferentes puntos de vista sobre la situación financiera a nivel internacional. Esta revista vuelve a ser hoy en día un referente del desenvolvimiento de la crisis financiera.

Como directora del IIEc fundó la Red Eurolatinoamericana de Estudios sobre el Desarrollo Celso Furtado; Colección de libros Mtro. Jesús Silva Herzog y Textos Breves de Economía con la Editorial Miguel Ángel Porrúa.

Ha estado en estancias sabáticas y como profesora visitante en la Universidad de Brasilia (1986), en el Institute of Social Science de la Universidad de Tokio en Japón (2002-2003), el Departamento de Economía de la Universidad de Missouri Kansas City (UMKC) (2003-2004), en la Secretaría Ejecutiva de CLACSO en Buenos Aires, Argentina (2005-2006). Por intercambio académico ha participado en la Universidad Complutense de Madrid en varias ocasiones y en la Academia de Ciencias Sociales de la República Popular China (CASS).

Sus trabajos son de lectura obligada para entender el curso del desenvolvimiento de los circuitos financieros a nivel mundial. Autora de cinco libros individuales y cinco como co-autora. Ha coordinado más de cuarenta libros colectivos y ha participado con más de 100 capítulos y artículos en revistas especializadas, nacionales e internacionales que son referencia obligada en sus campos de

\*

-----



(flot

The second secon



investigación. Gran parte de sus publicaciones se encuentran recogidas en las revistas *Problemas del Desarrollo* y *Momento Económico* de nuestra institución; así como también en la Revista *Comercio Exterior de BANCOMEXT* y otras revistas nacionales e internacionales, como el *Journal of Economic Issues*.

Entre los libros que destacan como autora: Cincuenta Años de la Deuda Externa (1991); Fin de Siglo y Deuda Externa: Historia sin Fin (1995); Crisis Financieras (2002); Japón: Asimetrías y Regulación del Sistema Financiero (2006); Argentina: su recurrente inestabilidad (2009). Coautora de: Un enfoque Marxista del problema inflacionario (1977); México: Los Bancos que Perdimos. De la desregulación a la extranjerización del sistema financiero (2005); El Derrumbe del Sistema Financiero Internacional (2009); Sistema Financiero desequilibrios globales y regulación (2011); Europa, deudas soberanas y financiarización (2013).

Coordinación de los libros: México: Integración y globalización ¿antecedentes de un modelo de desarrollo? (1992); Integración Financiera y TLC: Retos y perspectivas (1995); La Banca de Desarrollo hacia el inicio del siglo XXI (1996); Crisis Bancaria y Carteras Vencidas (1997); Crisis financiera: Mercado sin fronteras (1998); Crisis y Futuro de la Banca en México (2002); Globalidad, crisis y reforma monetaria (1999); La globalidad de la economía mundial: principales dimensiones en el umbral del siglo XXI (1999); Economía Financiera Contemporánea (2004); Mujeres y Economía (2002); Consecuencia financiera de la globalización (2005); Homenaje a Ifigenia Martínez: Economía política del México contemporáneo (2006); Asimetrías e Incertidumbre: los desafíos de una estrategia económica alternativa para América Latina (2009); Crisis Financiera: Nuevas Manías, Viejos Pánicos (2010); México: filiales exitosas y fracaso económico (2010), Pensamiento Poskeynesiano de la inestabilidad financiera a la reestructuración macroeconómica (2010), Quiebras financieras y experiencias paradigmáticas (2010), Banca Pública, Crisis Financiera y Desarrollo (2010), Debate fiscal y financiero (2010).

Reformas Financieras en América Latina (2006); Confrontaciones Monetaristas: marxistas y post-keynesianos en América Latina (2006); "Del Sur-Sur hacia el Norte: Economía Política del orden económico internacional emergente" (2007); Género y Globalización (2009), Crisis Económica: una perspectiva feminista en América Latina (2010). Economistas españoles del exilio en México (2009); Crisis: Economía, finanzas y medio ambiente (2011); El reto del siglo XXI. Regular el sistema financiero global (2012); El Exilio femenino en México (2012); México en la Trampa del Financiamiento: El Sendero del No Desarrollo (2013); Estrategias para un desarrollo sustentable frente a las Tres Crisis: Finanzas, Economía y Medio Ambiente (2013); Entre la profunda recesión y la gran crisis. Nuevas interpretaciones teóricas y alternativas (2014); Democracia, financiarización y neoextraccionismo ante los desafíos de la industrialización y el mercado de trabajo (2014); Del 'vivir bien' al 'buen vivir' entre la economía feminista, la filantropía y la migración: hacia la búsqueda de alternativas (2014); Experiencia empresarial transfronteriza, migración crisis y financiamiento (2014); Crédito y moneda. Transiciones en el Siglo XXI (2015); La Misión Hasekura: 400 años de su legado en las relaciones entre México y Japón (2015); Circuitos monetarios, fragilidad financiera y cambio













estructural (2015); China y México. Un diálogo cultural desde las humanidades y las ciencias sociales (2015); Economía monetaria de la producción. Dinero, inestabilidad y crisis (2015); Políticas públicas para enfrentar la crisis y alcanzar un desarrollo sustentable (2016); Reorganización financiera en Asia y América Latina en el periodo de postcrisis (2017); Il Coloquio Internacional de Estudios Chinos y Mexicanos: Del Diálogo Al Entendimiento (2017); Estancamiento y deflación en un mundo global (2017); Repensando la migración desde un enfoque de género. Proyectos productivos y financiamiento (2018); Financiarización y ciclo económico entre Asia y África (2018).

La Dra. Girón ha tenido también una destacada participación en la formación de personal académico a través de la docencia, en todos los niveles, en la Facultad de Economía, Facultad de Ingeniería, y en el posgrado de Economía, Estudios Latinoamericanos y Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Ha sido directora de más de cuarenta tesis de licenciatura y de veinte de posgrado. Ha participado como jurado en 194 exámenes profesionales y de posgrado. Es tutora de los posgrados de Economía, Estudios Latinoamericanos y Administración de la UNAM. Cabe mencionar que gran parte de sus becarios y tesistas hoy se destacan por su trayectoria como profesionistas en el sector público y privado así como en la academia. Estos últimos son investigadores y profesores de recintos académicos y miembros del Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT.

Sin duda la trayectoria académica y profesional de la Dra. Alicia Girón ha marcado la vida universitaria de generaciones pasadas, presentes y futuras. Tanto por sus textos como el conocimiento que ha compartido en la docencia, tutoría y en las más de quinientas participaciones en congresos nacionales e internacionales. La académica ha participado en programas de radio, televisión y en prensa escrita.

No habiendo otro asunto que tratar, la reunión terminó a las 11:00 horas.

**PRESIDENTE** 

ARMANDO SÁNCHEZ VARGAS

**SECRETARIA** 

ISALÍA NAVA BOLAÑOS

CONSEJEROS ASISTENTES

MARÍA JOSEFINA MORALES RAMÍREZ

RAÚL GUILLERMO/ORNELAS BERNAL

VIOLETA MIREYA RODRÍGUEZ DEL VILLAR

GUNNAR EYAL WOLF ISZAEVICH

DORA ROSALIA SÁNCHEZ

ISRAEL DANIEL INCLÁN SOLÍS

INB/MEVS

MIGUEL ÁNGEL ALAMILLO HERNÁNDEZ

C. I. Acta 46/2019

4